

Enero 13 de 1937

Dr. Rafael Estenger.

Santiago de Cuba.

Mi querido amigo y compañero:

Te molesto para encomendarte me hagas la siguiente investigación.

Voy a trasladar en estos días del Museo Nacional, donde se encuentra, al Palacio Municipal, una lápida, famosa en la historia habanera, que existió en la Parroquial Mayor, situada, como tu sabes, en parte del terreno que hoy ocupa el Ayuntamiento. Dicha lápida fué erigida en 1557 en recuerdo de doña María Cepero, señora principal de La Habana que murió, encontrándose en dicha Parroquial, víctima de un disparo de arcabuz que casualmente recibió de la tropa que hacía salvas en la Plaza de Armas. Cuando en 1777 se derribó la Parroquial, fué trasladada dicha lápida a la casa de los Cepero, Obispo esquina a Oficios, y al reconstruirse esta casa en 1914, pasó al Museo Nacional. Yo he hecho las gestiones, con éxito para que vuelva al sitio donde primeramente estuvo emplazada.

Como voy a colocar junto a esta lápida una tarja con la historia de aquella, me interesa precisar si esa lápida de doña María de Cepero es la más antigua que se conserva en Cuba, y para ello necesito que tu ve averigües si en la Catedral de Santiago o en el Museo Bacardí se encuentra la lápida, o restos de ella, de la sepultura de Diego Velazquez, <sup>(18-22)</sup> que fué hallada el 16 de noviembre de 1810, abriendo los cimientos para la actual Catedral, a la profundidad de 7 pies, partida en varios pedazos. Dice Pérez Beato en su libro Inscripciones Cubanas, que los fragmentos de esta lápida "fueron abandonados apenas descubiertos y que dos años después, al proclamar la Constitución política de 1812 se destinó el fragmento superior de la lápida para grabar la fecha de dicha proclamación en la ciudad de Santiago de Cuba y el título de Plaza de la Constitución, que se le dió a la principal de aquella ciudad". Agrega Pérez Beato que Bacardí en sus crónicas da un facsimile de la expresada lápida, reproduciendo el dibujo.

¿Se conserva en algún lugar de Santiago, Museo, Ayuntamiento, o en la misma Plaza, esta segunda lápida?

Lo que averigües sobre ambos particulares, te ruego me lo informes a la mayor brevedad posible, de manera que ya pueda poner, o no en la tarja en que aparecerá la historia de la lápida de doña María de Cepero, que ésta es la más antigua que se conserva en Cuba. Lo que no podría decir si en Santiago existen fragmentos conservados de la lápida funeraria de Diego Velazquez o del pedazo de la misma que se utilizó para la lápida de la Plaza de la Constitución.

Muy agradecido por cuenta hagas sobre este asunto, me reitero tu siempre afmo. amigo y compañero,